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中青报·中青网特派记者 慈 鑫

无法否认，在绝大多数情况下，奥运

会是属于年轻人的舞台。在这里，二十七

八岁的运动员往往已被称为老将，30 岁

以上的运动员通常被归为“高龄”选手，

如果运动员的年龄已经是 35 岁左右乃至

40 岁以上，尤其是生育过孩子的女性运

动员，那么她在奥运赛场上的每一刻都可

以称之为是在书写传奇了。

7 月 24 日 的 东 京 幕 张 展 览 馆 A 厅 ，

两届奥运会冠军、34 岁的吴静钰就在这

里书写了一段属于自己，也属于中国跆拳

道项目的传奇。如果说，5 年前的里约，

吴静钰是在向成为历史上首位奥运三连冠

的跆拳道运动员发起冲击，那么这一次，

她作为中国跆拳道历史上第一位妈妈级选

手征战奥运会，无论比赛结果如何，这本

身已是一个奇迹。

晚 上 8 点 10 分 ， 在 完 成 了 本 届 奥 运

会的最后一场比赛——女子跆拳道 49 公

斤级复活赛之后，吴静钰来到了混合采访

区，她坦然地说起刚刚输掉的这场比赛：

“今天其实也想打好，但是 （身体） 确实

有点顶不住了”。

5 年前的里约，吴静钰在四分之一决

赛 上 失 利 之 后 失 声 痛 哭 ， 之 后 止 步 复 活

赛，失去了争夺奖牌的机会，可以说是带

着 满 满 的 遗 憾 离 开 了 里 约 。 这 一 次 在 东

京，比赛进程惊人的相似，四分之一决赛

被淘汰，获得复活赛机会后又遭失利，最

终无缘四强。但与 5 年前不同的是，吴静

钰的心境已经大有变化。

这一次，吴静钰丝毫不会再纠结于比

赛的结果，“你的比赛可能没有成功，但

你还是会得到很多东西”，比如勇气。

吴静钰说：“最难的就是能够有勇气

再回到这个赛场。”

其实，东京奥运会已是吴静钰二度复

出的目标。

在 2008 年和 2012 年两届奥运会上连

夺冠军之后，吴静钰早在 2013 年到 2014

年期间就已经退役、结婚。但那时本准备

开启新的人生的吴静钰，心中始终有一个

召唤，那就是创造跆拳道项目奥运三连冠

的历史纪录。于是她在 2015 年复出，备

战 2016 年里约奥运会。“但征战里约的结

果 难 以 让 吴 静 钰 释 怀 。” 吴 静 钰 的 丈 夫、

国际奥委会文化和奥林匹克遗产委员会委

员侯琨近日向中青报·中青网记者回忆。

2016 年里约奥运会之后，吴静钰第二次

退役，并在 2017 年 7 月生下了女儿 （小

名：格洛丽亚）。虽然成为了母亲，虽然

奥运已成回忆，但吴静钰对里约失利的不

甘心让她很难真正决定结束自己的运动员

生涯。侯琨知道，妻子第二次复出将是迟

早的事情。

尤其是在吴静钰生了女儿之后，侯琨

更能感受到吴静钰为了女儿也希望再复出

一次，“让格洛丽亚看到自己的妈妈是一

个运动员，一个优秀运动员，升国旗、奏

国歌，这不是为了吴静钰自己，而是为了

让女儿从小就在记忆里有这样一个直观的

印记。”

等到女儿长大之后，当她回忆起自己

幼年曾看过母亲在赛场拼搏，她也许就能

更 加 明 白 母 亲 想 要 告 诉 她 的 一 层 人 生 意

义。吴静钰在结束此次东京奥运会的比赛

后说了这段想告诉女儿的话，“你的人生

由自己去选择，我希望你能够勇敢地去做

你想做的事情。无关乎别人，只在于挑战

自己。”

看到吴静钰此次在东京奥运会女子跆

拳道 49 公斤级四分之一决赛和复活赛上

先后输给两位比自己年轻十几岁的年轻选

手，中国跆拳道队主教练管健民没有去分

析比赛失利的技术原因，他只想向这位老

将表达尊敬，“她能站在这个赛场上，已

经是最大的胜利。”

作为吴静钰的丈夫，侯琨最清楚吴静

钰第二次复出所面临的重重挑战。

侯 琨 回 忆 ， 2018 年 2 月 ， 吴 静 钰 在

生 下 女 儿 半 年 后 复 出 ， 在 重 新 训 练 一 年

后，2019 年 2 月 ， 吴 静 钰 参 加 了 第 一 项

国 际 比 赛 ， 也 正 式 开 始 了 争 夺 奥 运 积

分 、 向 奥 运 资 格 发 起 冲 击 的 征 程 。 那 个

时 候 ， 吴 静 钰 离 开 国 际 赛 场 已 经 长 达 两

年 半 的 时 间 ， 国 际 排 名 早 已 掉 到 了 42

位 ， 根 据 测 算 ， 吴 静 钰 如 果 想 要 拿到奥

运资格，每一站比赛都必须进入决赛，其

中 大 概 一 半 的 比 赛 还 必 须 夺 冠 。 侯 琨 记

得，当时国际跆拳道界都觉得这是一个不

可能完成的任务。

但从 2019 年 2 月在阿联酋举行的富

查伊拉公开赛开始，吴静钰连续打了 10

站比赛，其中 2 次亚军、一次第三名，其

余 7 场比赛均夺冠，最终于 2019 年 12 月

在 莫 斯 科 举 行 的 比 赛 上 ， 拿 到 了 奥 运 资

格。当时侯琨在场，当比赛结束的那一瞬

间，他看着妻子在赛台上不停地擦拭着泪

水 。 10 个 月 的 时 间 里 ， 32 岁 的 吴 静 钰 ，

以 产 后 半 年 即 复 出 的 身 体 ， 高 强 度 的 训

练，克服伤病，并忍受着错过了女儿一个

个重要成长时刻的遗憾，终于完成走向奥

运的第一步。

正如吴静钰这次在东京所说“身体确

实顶不住了”，即便曾经在跆拳道赛场上

创下夺取冠军最多的世界纪录，吴静钰依

然无法躲过“年龄不饶人”的规律。她有

点自嘲地说道：“以前都是我打别人，现

在自己成了挨打的对象，从内心来说还是

挺受折磨的。”

但是，吴静钰最想告诉女儿的正是这

些为了追求梦想不放弃努力的过程，无论

是比赛上的夺冠还是失利，你的努力最重

要，“我不断的挑战，最后还是输掉了比

赛，很多人可能接受不了，说你吃了这么

多苦到底为了什么？我最想告诉女儿的就

是，如果这是你喜欢、你愿意做的事情，

你就去做，一定会有收获。不要考虑别人

怎么说，也不要为了得到什么而去做。”

从一位母亲来说，总是希望自己能给

予下一代更多的“营养”，在吴静钰这个下

一代不仅是指自己的孩子，也包括年轻一

代运动员。这种天然的使命感是吴静钰第

四次征战奥运会的另一个原因。

侯琨说，吴静钰目前也是中国跆拳道

队教练，还是中国跆拳道协会的副主席，

肩负着为中国跆拳道运动下一步发展贡献

力量的责任。在这一次征战奥运会的过程

中，吴静钰与年轻运动员们并肩作战，既

可以传帮带，也可以更好地了解年轻运动

员所想所需。从这个角度说，吴静钰参加

这次奥运会也有很大一部分考虑是为了项

目和队伍。

虽 然 奥 运 赛 场 从 来 都 是 年 轻 人 唱 主

角，但是每一位站上奥运赛场的母亲都令

人尊敬。

今天下午的东京奥运会有明体操馆，

另一位传奇的妈妈级选手——第八次参加

奥运会的乌兹别克斯坦 46 岁老将丘索维

金娜亮相东京奥运会女子体操预赛。

丘索维金娜的故事，早已为人们熟知。

13 岁 夺 得 前 苏 联 全 国 青 年 比 赛 冠

军，16 岁代表独联体参加巴塞罗那奥运

会，此后代表乌兹别克斯坦参加了 1996

亚特兰大、2000 悉尼和 2004 雅典三届奥

运会。为了给身患白血病的儿子筹集治疗

费用，在早该退役的年龄，丘索维金娜却

选择继续坚持训练和比赛。从 2002 年开

始，她尽可能地参加各项比赛。体操是丘

索维金娜唯一的技能，夺取比赛奖金也是

她唯一能够更快筹集到资金的方式。

2008 年北京奥运会上，丘索维金娜

在 33 岁 “ 高 龄 ” 夺 取 了 女 子 跳 马 银 牌 ，

这已经是一个了不起的成绩。但她真正成

为全球关注的焦点，是 2016 年里约奥运

会，那是她第七次参加奥运会，她刷新了

女子体操运动员参加奥运会次数最多的世

界纪录。

这样一位为了挽救孩子生命而创造了

体操奇迹的妈妈选手，让全世界肃然起敬。

有意思的是，2012 年伦敦奥运会期间，丘

索维金娜就曾透露，他儿子的白血病已经

治愈，但她依然决定继续留在赛场上。

丘索维金娜新的目标是为祖国乌兹别

克斯坦争夺一枚奥运奖牌。在丘索维金娜

之前参加过的 7 届奥运比赛上，她获得过

一金一银，分别代表独联体和德国，从未

为乌兹别克斯坦贡献过奥运奖牌，这是她

的一大遗憾。

为了备战此次东京奥运会，丘索维金

娜 坚 持 每 天 训 练 3 个 小 时 （除 去 周 日）。

此次来到东京，46 岁的丘索维金娜创下

了作为女子体操运动员参加第八次奥运会

的世界纪录，目前来看，这个纪录可能也

只有她本人才能继续刷新。

本次奥运会之前，丘索维金娜表示这

将是她的最后一届奥运会，不过，总是在

“最后一届奥运会”的承诺上食言的丘索

维金娜到底会不会出现在 2024 巴黎奥运

会上，只能留给时间来回答。

其实，妈妈选手在世界体坛正越来越

常 见 ， 此 次 中 国 代 表 团 中 除 了 吴 静 钰 之

外，竞走名将刘虹也是一位妈妈选手，放

眼世界，妈妈选手名单更长——丘索维金

娜、小威廉姆斯、克里斯特尔斯⋯⋯这些

妈妈运动员出现在赛场上，以自己的故事

告诉年轻运动员们，年龄永远都不是追求

梦想的阻碍。 本报东京 7 月 25 日电

每一位妈妈选手都是一部传奇

7 月 24 日，中国跆拳道选手吴静钰 （左） 在东京奥运会比赛中。 中青报·中青网特派记者 刘占坤摄

中青报·中青网特派记者 梁 璇

夺得中国女子重剑个人项目在奥运会

中的首枚金牌后，孙一文哭红的双眼成为

特写，背后是五星红旗。短短几秒的电视

画面被孙洪明记录在朋友圈里，配文只有

四个字——“闺女赢了”。

7 月 24 日 晚 ， 东 京 奥 运 会 女 子 重 剑

个人冠亚军决赛，中国选手孙一文和世界

排 名 第 一 的 波 佩 斯 库 在 常 规 时 间 里 战 成

10：10，进入加时赛关键时刻，孙一文

果 断 出 手 ， 瞬 间 将 比 分 改 写 为 11： 10，

一剑封喉。

“ 这 一 剑 孩 子 似 乎 释 放 了 所 有 的 压

力，5 年的等待非常的心酸，就为今天的

这一刻，为国站在世界最高的领奖台上，

圆了父亲心中的那个期盼，也圆了自己的

奥运梦。”孙一文夺冠第二天，孙洪明在

接 受 中 青 报 · 中 青 网 独 家 专 访 时 表 示 ，

“我的坚持就是为了等到她这一天，我一

定会把身体养好，让她放心，这是我最想

说的话。”

“我们很忐忑，来东京前，她的父亲

癌症病情恶化，封闭集训的情况下，她也

不能陪伴，只能一直咬牙刻苦训练。”最

后一剑，十分果敢，这让一位熟悉孙一文

的工作人员也长舒一口气，“感觉她完全

放开了，或许是父亲病情有所好转，给了

她动力。”

女儿在比赛最后时刻的眼神，也让孙

洪明的心踏实了下来，“我一直都相信孩

子，努力去争取冠军，这是她临走时我跟

她说的话，也是我对她的最后嘱托。”屏

幕里的女儿，从来没让父亲失望，孙洪明

印 象 最 深 的 是 里 约 奥 运 会 ， 由 于 时 差 关

系，村里的亲朋好友大约四五十人挤满屋

前院后，围着一台电视机熬了一夜，那是

孙一文第一次登上奥运赛场，寄希望“别

第一轮掉就行”的孙一文，最终在女子重

剑项目上获得个人铜牌，并和队友获得团

体银牌。

5 年 后 ， 东 京 奥 运 会 ， 老 家 依 然 热

闹，孙洪明则在北京的一家旅馆里安静地

见证了女儿创造历史的时刻，他特意买了

一份白菜肉馅儿的饺子，“心里舒服，吃

着高兴。”他记得，在女儿决定成为运动

员的时候，他也就默默作出决定，“只要

教练没说这孩子不行，练不了，我就要支

持她一直走下去，走到哪儿我也不清楚，

但 我 心 里 有 个 目 标 ， 就 是 让 她 继 续 往 前

走。”

在 山 东 省 烟 台 最 贫 困 的 县 市 之 一 栖

霞，这个决定的代价再明显不过。孙洪明

是当地的一名乡村医生，照顾着两个村的

乡亲，但微薄的收入很难在兼顾一家人生

活的同时支持女儿最初的比赛需求，在他

印象里，当时的家“空空的平房，连个院

墙都没有”，但孩子一次比赛得花掉小半

年的工资，“当时我都不太敢消费”，可提

到女儿，“砸锅卖铁我也供她”。

懂事的孙一文多次提出想放弃体育，

打工挣钱帮家里减轻负担，但孙洪明“从

来没有松口”，他只是告诉女儿：“人的一

生 只 能 做 好 一 件 事 ， 认 准 了 就 要 做 下

去。”就像当村医这件事，孙洪明也坚持

了二三十年，“当年，别人就看上我能静

下来，觉得可以学医，我虽然学习成绩并

不好，但学医这件事我认准了，最后是用

课余时间通过自学考试过关的。”

原本，孙洪明只希望女儿能有个安稳

的工作，“别吃父辈吃过的苦”，而孙一文

在他眼里，也是一个低调踏实的姑娘。由

于孙一文 14 岁就离开家去体校，孙洪明

印象里女儿“不爱出风头”的场景几乎都

在她 14 岁之前，“小时候，都是同龄的孩

子带她出去玩，她从来不会主动招呼大家

去哪儿。”但到了该她站出来的时候，孙

一文绝不含糊。

东京奥运会前，孙洪明的身体状况有

了好转，孙一文抽空前来看他，其间还负

责 带 几 个 年 轻 队 员 ，“ 就 这 么 紧 张 的 时

间，她还在带小队员，我突然觉得孩子长

大了，有担当了。”

伦敦奥运会后，中国女子重剑队完成

了新老交替，李娜、骆晓娟已经退役,顶

替上来的是孙一文和郝佳露，两人与许安

琪、孙玉洁并肩作战里约奥运会。那届女

子团体重剑决赛，中国女子重剑队正是不

敌波佩斯库领衔的罗马尼亚队，作为小队

员，孙一文突然站在了被迫成长的节点上。

关于成长中的压力，孙一文很少对家

人提及。实际上，孙洪明一年能见到女儿

的时间并不多，过去十多年，“孩子有两

三年在家过年就不错了”，他隐约记得上

一个和孙一文相聚的大年三十，“好像是

里约奥运会打完比赛那年，下午 3 点多，

我去火车站接她，当时我们已经做好年夜

饭留着，中午饭都没吃。”但聚少离多的

现实让他意识到，女儿回家吃饭，他们却

不 知 道 做 啥 菜 更 好 ，“ 孩 子 出 去 这 么 多

年，生活习惯也都改变了，我们其实也不

知道她喜欢吃什么。”

但 对 于 女 儿 的 内 心 ， 孙 洪 明 十 分 笃

定，“ 这 孩 子 没 野 心 ， 可 以 说 理 想 不 大 ，

但她有目标，有使命感。”对此，父亲也

给 予 足 够 谅 解 ， 他 记 得 ， 武 汉 军 运 会 期

间，他的病情也不稳定，在烟台进行了手

术 ， 并 没 有 告 诉 孙 一 文 。 对 于 父 亲 隐 瞒

病情，女儿有些不满，但并没有说出来，

只 是 不 断 给 他 手 机 上 发 各 种 治 疗 信 息 ，

“她也是不善于表达的人”。

在这一点上，父女俩十分默契。提到

孙一文，孙洪明总是称呼“孩子”，即便

是为她夺冠后发去的祝贺信息：“祝孩子

圆 了 自 己 的 梦 ， 很 棒 ！” 只 有 短 短 一 句

话，“她心里有数”。

而孙一文的回复同样简要：“谢谢爸

爸。”但在孙洪明看来“我都懂了”。

本报东京 7 月 25 日电

本报独家专访东京奥运会女子重剑个人冠军孙一文父亲孙洪明——

金牌背后的父爱“闺女赢了 我很好”

中青报·中青网特派记者 慈 鑫

今天下午结束的一场东京奥运会女

排小组赛上，中国女排 0:3 负于土耳其

队。土耳其队也是一支世界劲旅，但是

看到中国女排几乎是以脆败的方式结束

这场比赛，还是让人有些意外。中国女

排总教练郎平在赛后表示，这场失利的

主要原因还是队伍自身的问题，“进攻

拦防都没有，就很难拿分”。

这场比赛因为是中国女排在东京奥

运会的首秀，广受关注，但中国女排以

21:25、 14:25、 14:25 迅 速 败 下 阵 来

还是有些出人意料。正如郎平所说，中

国女排的进攻和拦防都没有，技术统计

全面落后于土耳其队。两队差距最大的

是 进 攻 ， 中 国 女 排 的 主 动 得 分 是 28

分，但土耳其队拿到了 46 分。

土 耳 其 队 接 应 、 染 着 粉 色 头 发 的

99 号队员库尔特今天给人留下深刻印

象，这名 2000 年出生的年轻队员，身高

1 米 97，力量、速度均很出色。她今天 27

次扣球 16 中，进攻成功率近 60%，已达

到世界一流水平。整体看，目前这支土耳

其队为老、中、青三代球员搭配，队伍的

年龄结构合理。加上土耳其队因为无缘

上一届里约奥运会，近 5 年来潜心培养

年轻队员，目前像库尔特这样的年轻队

员已经进入成熟期，队伍的实力迅速提

升。土耳其女排的成长与本国联赛的强

大不无关系，近几年，土耳其女排超级

联赛无可争议地成为世界女排第一职业

联赛，各国顶级的女排名将纷纷登陆土

超，包括朱婷。联赛对国家队的反哺，

在土耳其女排身上尤显突出。

再说今天中国女排的表现，显然没

有进入状态。队长朱婷 15 次扣球仅扣

中 3 个，郎平赛后评价：“朱婷今天的

表现非常低迷。”

朱婷的表 现 不 佳 与 土 耳 其 队 对 朱

婷 有 深 入 研 究 有 关 ， 土 耳 其 队 主 帅 古

德蒂也是朱婷在 土 耳 其 超 级 联 赛 瓦 基

弗 银 行 队 效 力 时 的 主 教练，他对朱婷

非 常 了 解 。 不 过 ， 朱 婷的伤情也影响

了她的发挥，郎平表示，“朱婷的伤还

是挺重的，手腕使不上劲儿”。今天比

赛的第二局，郎平一度让李盈莹顶替朱

婷出场。

朱婷的状态低迷对中国女排是一个

坏消息，但今天中国女排除了张常宁、

龚翔宇的表现较为正常之外，其他队员

的 发 挥 都 不 够 理 想 ， 郎 平 赛 后 表 示 ，

“ 我 们 还 是 要 尽 快 把 自 己 的 节 奏 踩 上 ，

把状态调整好”。

中国女排在 2016 里约奥运会上也

曾 遭 遇 “ 开 门 黑 ”， 小 组 赛 输 了 三 场 ，

勉 强 挤 进 淘 汰 赛 ， 但 之 后 越 打 越 好 ，

最 终 夺 冠 。 这 会 否 给 中 国 女 排 一 种 心

理 暗 示 ， 前 期 的 输 球 不 用 太 过 在 意 ？

中 国 女 排 队 员 张 常 宁 对 此 予 以 否 认 ，

她说当中国女排走下领奖台，已经一切

从零开始。

下 一 场 ，7 月 27 日 ，中 国 女 排 将 迎

战美国队，美国女排在今年 6 月结束的

世界女排联赛上强势夺冠，同样是一个

不好惹的对手。 本报东京 7 月 25 日电

中国女排首战告负
硬仗才刚刚开始

7 月 25 日，中国女排在比赛中。

中青报·中青网特派记者 刘占坤摄

7 月 24 日 ，在 东 京 奥 运 会 女 子 重 剑 个 人 决 赛

中，中国选手孙一文在加时赛中一剑封喉击败世界

排名第一的波佩斯库，夺得冠军。 钱 俊/摄

中青报·中青网特派记者 梁 璇

7 月 25 日，东京奥运会男子举重 67

公斤级的赛场，中国选手谌利军上演终极

大逆转。他在落后 11 公斤的情况下，举

起 187 公 斤 的 杠 铃 ， 最 终 以 抓 举 145 公

斤、挺举 187 公斤，总成绩 332 公斤的成

绩拿下中国军团在本届奥运会的第 6 块金

牌，并创造新的奥运纪录。

“对不起教练，对不起领导，对不起祖

国。”5 年前，他在里约奥运会决赛中突然

抽筋，无奈退赛，面对全场一片茫然，谌利

军赛后说出了三声“对不起”。蛰伏 5 年后，

他今天用一举沸腾了全场。赛后发布会，他

眼眶再次泛泪“感觉自己真的不容易，从里

约的失败到东京的胜利，不少辛酸，一直以

来憋了一口气，就想拿冠军。”

但 今 天 的 冠 军 ， 谌 利 军 拿 得 并 不 容

易。尽管，他在这个项目上有绝对优势，

但 在 抓 举 比 赛 中 ， 他 在 抓 举 150 公 斤 、

151 公斤时，接连失败，挺举成绩最终定

格 在 145 公 斤 ， 挺 举 压 力 随 之 而 来 。 此

时，哥伦比亚选手以 151 公斤的成绩暂列

头名。而挺举部分，随着哥伦比亚选手试

举 180 公斤改判成功，谌利军的差距迅速

被拽至 11 公斤，如果要夺冠，谌利军得

把重量加到 187 公斤。

青筋暴出，先用牙咬住下嘴唇，然后

是上嘴唇，这组脸部表情，本是谌利军每

次举起杠铃前的“标配”。而当 187 公斤

的杠铃在手，这组表情再次出现了，谌利

军也跃上榜首，实现了他参赛前的愿望。

在这个级别，手握 339 公斤世界纪录

的谌利军优势明显。但像侯志慧一样，谌利

军再次出战奥运会也是为了弥补 5 年前在

里约留下的遗憾。当时，作为 2015 年休

斯顿世锦赛冠军以及世界纪录保持者，尤

其在最强对手朝鲜队员金恩国因兴奋剂问

题被禁赛的前提下，谌利军被视为里约奥

运会男举最稳的一块金牌，但在 62 公斤级

决赛抓举比赛中，他突然出现抽筋的症状，

两次试举均告失败，随后不得不宣布弃权。

本应是当晚举重馆里最亮的明星，“现

在已经灭了。”赛后，谌利军眼眶泛红对中

青报·中青网记者表示，4 年后我会再来。

2018 年，国际举联队举重竞赛级别

进行了更改，谌利军也由 62 公斤级更改

为 67 公斤级。尽管更改了级别，但他迅

速就展现了实力。

在 2018 年举重世锦赛上，谌利军以

182 公斤和 332 公斤获得挺举和总成绩冠

军，其中 332 公斤的总成绩还创造了新的

世界纪录。2019 年举重亚锦赛暨东京奥

运会资格赛男子 67 公斤级比赛中，谌利

军创造了抓举 154 公斤、挺举 185 公斤、

总成绩 339 公斤的优异成绩，339 公斤是

这个级别总成绩的世界纪录。

疫情拉长了时间表，5 年飞逝，谌利军

等来了再次证明自己的机会，里约奥运会

的“新星”已经蜕变成为东京奥运会上一举

定乾坤的老将。 本报东京 7 月 25 日电

从三声“对不起”到点燃全场——

谌利军这五年“就想拿奥运冠军”

7 月 25 日，中国女排主教练郎平在指挥比赛。

中青报·中青网特派记者 刘占坤摄


